

## EDITORIAL

## El juicio político contra Donald Trump

Aunque las posibilidades de destitución son pocas, el juicio político será un golpe duro, muy fuerte, al orgullo de un mandatario soberbio. Eso sí, la transmisión será vista por millones en todo el planeta.

Todo lo que pasa con el presidente Donald Trump es noticia. Es evidente, estamos hablando del jefe de la nación más poderosa del planeta. En esta oportunidad, logró convertirse en el tercer presidente norteamericano de la historia que será objeto de 'impeachment' o juicio político, que es un proceso mediante el cual el Congreso puede destituirlo si considera que ha cometido un delito.

En una acalorada discusión de más de 10 horas entre demócratas y republicanos, la Cámara de Representantes de Estados Unidos dio luz verde al juicio político contra el presidente, Donald Trump, en el Senado, al lograr los votos necesarios para aprobar los cargos de abuso de poder y obstrucción al Congreso.

Durante el debate, los legisladores del Partido Demócrata insistieron en que Trump había puesto su interés político personal por encima del interés nacional; abusando del poder de su cargo para presionar indebidamente a Ucrania, con el fin de hacer que interfiriera en la campaña presidencial del próximo año y, de paso, perjudicando a Joe Biden, precandidato a las elecciones presidenciales 2020 por el Partido Demócrata y un fuerte aspirante a convertirse en el inquilino de la Casa Blanca. Con su acostumbrado estilo, Trump lanzó fuertes calificativos contra la bancada demócrata y, especialmente, contra la congresista Nancy Pelosi, quien lideró la propuesta de enjuiciarlo.

Donald Trump se ha caracterizado por ser un presidente arrogante, displicente en algunos episodios y el principal promotor del nacionalismo americano; una doctrina que no gusta de inmigrantes y que privilegia el estatus de poderío mundial. Luego de la decisión en la Cámara, el 'impeachment' pasa al Senado, donde se realizará el juicio político, que tendrá lugar en enero.

La Constitución estadounidense establece que durante ese proceso los senadores actuarán como un jurado. Aunque las posibilidades de destitución son pocas, el juicio político será un golpe duro, muy fuerte, al orgullo de un mandatario soberbio. Eso sí, la transmisión será vista por millones en todo el planeta.

MANUEL JOSÉ ÁLVAREZ D.



## La muerte de un irreemplazable amigo

El inatizable paso del tiempo nos va privando de las gentes valiosas, que si bien no habitaban físicamente el terruño, tanta falta nos han de hacer espiritualmente en el futuro, pues de forma lenta y gradual, casi que de una imperceptible forma, la muerte se las está llevando, como pasando las hojas de un calendario en uso.

Para nuestro infortunio, son aquellos seres con los que en estrecha comunión disfrutamos o padecemos, los muchos momentos, -dificiles algunos, gratos los más-, que nos brindó el discurrir de la vida en nuestra musical ciudad, recordándonos de forma brusca, un aparte del poema del gran Borges de América:

"...que el muerto no es un muerto: ...es la muerte que llega..."

Esa indeseada muerte de la que no escapó este gran amigo, privándonos de un ser humano que contribuyó con excelencia al buen suceso vital de nuestro departamento, de ésta su capital y de sus gentes.

Como que Yezid Castaño González, próximo por muchas razones a nuestros afectos, siempre estuvo vinculado en una forma u otra a la región, la que ornó con su inteligencia, rectitud y buen consejo, como ilustrado miembro de la Asociación para el Desarrollo del Tolima, cuya honorabilidad y pulcritud contrastan con la pérdida honradez y la mezquindad de la hora de ahora.

Un excepcional valor para el terruño y atildada cifra de nuestra comunidad, de aquellas que "hacen camino en su andar"; una sensible y gran pérdida para una tierra que a diario ve con angustia cómo se va sucediendo la mengua de sus valores, pues con su muerte se tiene la evidencia de la merma de una gran porción del irrepetible pasado de esta "...tierra buena, solar abierto al mundo" que llamara el maestro Bonilla, sin que nada podamos hacer para evitarlo, en idéntica sensación a la que experimentamos cuando vemos caer bajo la piqueta del progreso las añosas edificaciones que alguna vez engalanaron nuestra urbe, constituidas en razón de vanidosa identidad o de esos árboles del frondoso bosque que nos brindó generoso cobijo y sombrío.

Desde cuando nos conocimos, en nuestra primera infancia, por allá en el viejo colegio Cooperativo, en el aún vigente barrio Interlaken o en los primeros vestigios de lo que hoy es el moderno Club Campestre, quedó sellada una incancelable amistad, que no fue otra cosa que la prolongación de la de sus padres Carlos y Susanita, prototipo de gentes sencillas, afectuosas y buenas, "...en el mejor sentido de cada una de esas palabras", con mis padres, la que ratificó Yezid con largueza a lo largo de su fructífera vida.

Fortunadamente en vida, el terruño le reconoció sus méritos y lo exaltó en cuanto ciudadano, y excelso coterráneo llevándolo a la Gobernación del Tolima, como cabeza de un ejemplar gobierno en el que tuvo el honor de colaborar como su Secretario de Hacienda.

Mucho entristece que gente de estas calidades, nos vaya dejando pues el implacable paso del tiempo, se va llevando las cifras humanas que le dieron orgullo y prestancia a la región.

Junto a los míos y a aquellos que fuimos cercanos en el afecto al desenvolvimiento del exitoso periplo vital de Yezid y testigos de su afecto por ésta su tierra, y que hoy percibimos en toda su magnitud la gran pérdida que conlleva su muerte para el Tolima, les estamos enviando un solidario abrazo a su hermana Luz Ángela, a su esposa Lucía y a sus hijos Daniel y Juliana y a los hijos de éstos.

CAMILO A. GONZÁLEZ PACHECO



## Conversación regional

Conforme a recientes declaraciones de prensa, dadas por los electos Alcalde de Ibagué y Gobernador del Tolima, se evidencia que ellos gobernarán en estrecha alianza, con los directorios políticos que contribuyeron eficientemente con su elección. Nada extraño, por estos lares, salvo la excepción histórica del mandato de Guillermo Alfonso Jaramillo, que gobernó sin contraprestaciones burocráticas, con los directorios políticos tradicionales.

Históricamente, la gobernabilidad de Alcalde y Gobernador en nuestra región, ligada a la dinámica de los acuerdos con las organizaciones políticas que los eligieron, tienen mucho de largo y ancho, en materia de proyección estratégica de cada uno de estos mandatos. Por lo general, no cuentan con visión de desarrollo a largo plazo. No alcanzan a otear el futuro más allá de las próximas elecciones. Solo interesa mantener cuota burocrática, inversiones con proyección en conquista de votos, para efectos de mantener y acrecentar su peso electoral.

Y este esquema de gobierno ha traído inmensas desilusiones en cuanto al futuro regional, por cuanto el gobernante, al entregar secretarías e Institutos a los Jefes Políticos, pierde el control en la unificación de sus políticas públicas, por cuanto el funcionario en ejercicio, primero rinde cuentas a su jefe, y luego a su inmediato superior jerárquico en la administración. Y a los Jefes Políticos, les interesa, sobre todo, la burocracia y la contratación estatal. En especial, en infraestructura.

Sin embargo, los gobernantes ganan espacios propios, en esa negociación: mayorías formales en Concejo y Asamblea para sus proyectos de Acuerdos y Ordenanzas. Pero pierden, la comunicación directa, real y participativa con las fuerzas sociales, populares, sindicales y culturales de la región.

Entonces el futuro en gobernabilidad tolimense, se avizora bastante enredado. Sereno y tranquilo en terrenos burocráticos. Tenso y agitado en lo social, que depende de coyunturas nacionales e internacionales, donde para nada juegan los acuerdos electorales y burocráticos regionales. De ahí, que la agitación política y social regional se dará más en las carreteras y las calles, que en los recintos de los Concejos y la Asamblea Departamental.

Por ello, la importancia de ir diseñando y avanzando en la construcción de espacios de Conversación Regional, que permitan encontrar salidas negociadas y posibles a los retos sociales imperantes, que serán tema de especial atención, apenas pasen los días alegres y festivos de Año Nuevo y Reyes.

En otras palabras, y acorde con nuestra realidad regional, pensando en futuro. Es decir, derrotando el pensamiento imperante de lo electoral a corto y mediano plazo, por un pensamiento democrático, participativo y estratégico de desarrollo integral a largo plazo.

## OJO CRÍTICO

## Papa retira el secreto pontificio



MIGUEL ÁNGEL BARRETO

Senador

## Inequidad ambiental

Esta semana que termina se registraron dos hechos de importancia ambiental tanto en el ámbito nacional como global. Uno, el acierto de Cortolima en declarar el Bosque de Galilea como Parque Natural Regional, con lo cual se reduce la amenaza de fracking que pesaba sobre este importante activo ambiental del país, se protegen más de 26 mil hectáreas y se privilegia su valor científico y natural para el centro y sur de Colombia. Este logro es el resultado del compromiso y trabajo interinstitucional realizado entre la Universidad del Tolima y la autoridad ambiental.

Vale recordar que desde el Congreso acompañamos varios foros, se discutió y alertó sobre los peligros de los Yacimientos No Convencionales (YNC), no solo para el oriente, sino para Ibagué, el norte del Tolima y otras zonas de la geografía nacional donde estas exploraciones de recursos no renovables afectan asentamientos humanos y ponen en riesgo el abastecimiento del agua para diversas comunidades, defensa con la que seguimos comprometidos.

Es justo, en este punto, reconocer los esfuerzos que viene haciendo el país en materia de conservación, por ejemplo, el Pacto de Leticia, que lideró el Gobierno nacional este año junto a los países que comparten la geografía amazónica para luchar contra la deforestación y los grupos criminales que se lucran de la minería ilegal y el narcotráfico. También está en la memoria reciente la declaración del Parque Natural de Chibiriquete como patrimonio de la humanidad.

Pero este leve sabor a dulce en la boca con los compromisos que Colombia viene asumiendo en materia ambiental contrasta radicalmente frente a un segundo hecho internacional, como lo fueron los pobres resultados de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático COP25, que se cumplió en Madrid, que además de dejar una sensación muy agria para los ambientalistas, golpea certeramente los genuinos intereses de quienes creen que el cambio climático es el gran reto de la humanidad para garantizar una vida sostenible para las nuevas generaciones.

Lo de Madrid resultó frustrante: Primero,

quedó en evidencia el enorme poder y presión de las compañías de petróleo, gas, oro y carbón sobre los gobiernos de Estados Unidos, Canadá, China, Japón e India, que bloquearon unos mayores avances para contrarrestar la emergencia climática. Segundo, los grupos de presión terminaron por torpedear las negociaciones sin tener en cuenta las advertencias de la comunidad científica que presagia que la temperatura mundial se ubicaría entre 4 y 5 grados centígrados al finalizar este siglo, lo que calificarían como una catástrofe con un 'sufrimiento incalculable'.

Tercero, se hizo omisión a los estudios que anuncian la multiplicación de fenómenos extremos como sequías, incendios, alteraciones en los sistemas de producción de alimentos, inundaciones, terremotos, huracanes, volcanes. Solo en 2019 se registraron más de 30 millones de hectáreas afectadas por los incendios.

Cuarto, tampoco hubo un amplio consenso para regular los mercados de carbono, es decir que los países más industrializados y dependientes de las energías fósiles podrán seguir pagando a terceros países recursos por aumentar sus mecanismos de protección al medio ambiente, sin que los primeros asuman decisiones contundentes para reducir sus emisiones de gases contaminantes.

Sin duda, resulta inequitativo y deja una agri-dulce reflexión ambiental que países como Colombia muestren resultados y compromisos cuando los integrantes más influyentes del G-20 le sacan el cuerpo a decisiones y compromisos más contundentes en sus políticas para detener el calentamiento global.

No obstante, la batalla por la supervivencia de todas las especies que conocemos continúa, la próxima cita del COP 26 será en Glasgow, Escocia, en donde será apremiante, entre otros, definir los planes de reducción de emisiones de carbono por parte de todos los integrantes del Acuerdo de París, que los científicos apoyen el diseño de las nuevas políticas ambientales y haya definición de presupuestos para tales fines. La crisis climática no da espera y los tiempos para actuar se siguen agotando.



GERENTE GENERAL  
Adriana Lucía Quijano Reyes  
EDITOR GENERAL  
Edwin Ballesteros Vásquez

EL NUEVO DÍA / EL PERIÓDICO DE LOS TOLIMENSES  
EDICIÓN Y PROPIEDAD DE EDITORIAL AGUASCLARAS S.A.  
LICENCIA DE MINGOBIERNO. TARIFA POSTAL REDUCIDA  
FUNDADO EL 29 DE NOVIEMBRE DE 1992  
DIRECCIÓN: CARRERA SEXTA No 12-09 TELÉFONO 2770050  
CORREO ELECTRÓNICO: redaccion@elnuevodia.com.co  
IBAGUÉ / TOLIMA / COLOMBIA

"COPYRIGHTS 2002 EDITORIAL AGUASCLARAS S.A. PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL. ASÍ COMO SU TRADUCCIÓN A CUALQUIER IDIOMA SIN AUTORIZACIÓN ESCRITA DE SU TITULAR"  
Este espacio editorial corresponde a la posición oficial de EL NUEVO DÍA sobre los diferentes temas que se trate. Los demás obedecen a la opinión de los columnistas. Este diario no responde por los puntos de vista que ahí sean expresados